

# EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO IV

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, MARTES 7 DE FEBRERO DE 1905

NÚMERO 808

**MAURO R. FERNANDEZ**  
Médico y Cirujano  
Enero 7.

Despacha de 12 m. á 3 p. m.  
En su oficina calle 4a. Sur,  
frente al Banco de Costa Rica

## El Noticiero

DIRECTOR, **Leonidas Briceño**  
REDACTORES,  
**Leonidas Briceño, Segundo Ispizua**  
**Modesto Martínez**  
OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,  
25 varas al Este de la Oficina Telefónica,  
Avenida 57, Oeste  
Teléfono N.º 26

primeras trincheras las cuales fueron ocupadas por los rusos. Mischenco avanzaba sin ejecutando un movimiento flanqueador con el objeto de cortar el ferrocarril al Norte de Liao Yang. Posición tras posición cedían a su empuje y tomaba muchos prisioneros cuando le llegó la orden de retirarse, no obstante que sus ginetes, como en otras ocasiones, batieron con éxito la infantería atrinchera.

### Guardando la neutralidad

París, 3.—Despachos oficiales de Manila, avisan que la escuadra americana compuesta de 15 navíos de guerra, zarpó hoy de la isla de Luzon, con destino á aguas meridionales del archipiélago, con el objeto de mantener la neutralidad de las aguas americanas contra su violación por Rusia ó el Japón. Un reciente despacho, dice que navíos de guerra japoneses se han visto en las aguas meridionales de las Filipinas. Se dice en ésta, que las islas holandesas de Java y Sumatra y las aguas no explotadas de Mindanao Meridional, ofrecen puntos de reunión para los navíos de los beligerantes. El Gobierno holandés ya despachó dos navíos de guerra para proteger la neutralidad de las aguas holandesas. No se cree que la escuadra de Rojstvensky continuará su viaje á Oriente, hasta que se haya reunido con ella la escuadra que zarpó hoy de Sibuti.

### Descubrimiento científico

Chicago, 3.—El profesor Cole de ésta, descubrió hoy una mancha en la superficie del Sol, la cual se considera la más bien definida y más grande que hayan observado los astrónomos. Tiene la figura de un huevo y su longitud es de 80,000 millas. Está situada casi en el centro del luminar, se ve fácilmente al través de un pedazo de vidrio ahumado. Se cree que será visible por varios días.

### Crueldad rusa

Tokio, 3.—Avisan del cuartel general japonés, que los rusos han comenzado de nuevo su actividad por la izquierda japonesa. Son constantes las escaramuzas y no cesa el estallido de cañones. Los japoneses cuentan otra vez á los rusos de haber mutilado los muertos.

### Entre diplomáticos

Buenos Aires, 3.—Avisa un despacho de Río Janeiro que los diplomáticos suramericanos en dicha capital se sienten ofendidos por no haber sido invitados al banquete con que obsequió el Ministro americano Thompson á la categoría de Embajador el representante del Brasil en Washington y el de Estados Unidos en Brasil. La exclusión en el banquete de los diplomáticos hispano americanos confirma esta opinión. Agrega la prensa que el Brasil trata de crear para sí una posición excepcional entre las Repúblicas suramericanas y los Estados Unidos favorecen esta tendencia.

### Triunfo japonés en Manchuria HORRIBLES SUFRIMIENTOS

Tokio, 3.—En los combates que se libraron la semana pasada sobre el río Hun, los rusos tuvieron 10,000 bajas. Dice el Kokumin que el público no ha comprendido la magnitud del triunfo. Los rusos pusieron en juego 7 divisiones de infantería y 1 de caballería. Participaron en la jornada 200,000 hombres. Dicen los prisioneros que los oficiales rusos creyeron que el frío tendría el efecto de disminuir la habilidad guerrera de los japoneses.

San Petersburgo, 3.—Dice el Novos Vremya en la batalla del río Hun los sufrimientos de los heridos rusos fueron terribles. La temperatura bajó hasta 13° bajo cero. El hambre. La sangre se congeló tan luego empezó á correr de la herida. Opina el correspondal que no se verificará otro combate hasta fines del mes en curso.

### Notas de San Pablo

Febrero, 2.—Hemos tenido noticia de que pronto se abrirá al servicio público el nuevo cementerio, el cual permanecerá cerrado debido á oposiciones inconsecuentes de unos caballeros heredistas.

La política en ésta como en todas partes, cual hoy que gira á merced del viento. No obstante es de buena tinta que se hace propaganda seria por un personaje muy allegado al actual Gobierno: por consiguiente aquí no hay "unión católica" ni cosa que se parezca, lo que celebramos.

En estos días celebraron sesión los miembros propietarios de la Junta Escolar que fungirá en el presente año. Como el objeto era hacer su instalación, se procedió al nombramiento de presidente, recayendo este cargo por unánime opinión en don Antonio Salas. Con este nombramiento muy atendida la atención, pues es el señor Salas, joven de verdadero civismo y de espíritu entusiasta.—Corresponsal.

### La estrategia de Kuropatkin.

Pagan justos por pecadores.

París, 30.—El correspondal del Eco de París en San Petersburgo avisa que el general Gripenberg vuelve á Rusia deshonrado. Kuropatkin le acusa de haber aceptado batalla en Sandepas con fuerzas superiores japonesas y haber negado retirarse cuando le ordenó Kuropatkin.

San Petersburgo, 3.—Se han suspendido los ensayos de los acorazados de guerra debido al hielo que cubre las aguas del puerto.

Londres, 3.—Avisa un despacho de San Petersburgo que el general Gripenberg ha entregado el mando al general Oyeff dando como motivo su quebrantada salud. Gripenberg telegrafió directamente al Czar pidiendo permiso para retirarse porque alega que Kuropatkin no le presta el debido apoyo en las operaciones contra Sandepas. El Ruso critica severamente á Kuropatkin diciendo que el movimiento flanqueador de Gripenberg estaba destinado á fracasar sino fuera seguido inmediatamente por su avance general. D-muestran los últimos despachos oficiales que los rusos están aun en la vecindad de Sandepas y que ha sido frustrada la tentativa de los japoneses de flanquearlos por el río Hun. El Czar ha recibido el siguiente despacho de Kuropatkin. Durante la noche del 31 de enero los japoneses atacaron Djantanchan situado en la orilla izquierda del río Hun frente de Changtan. Posesión de los rusos de la aldea pero luego se las sacó con sensibles pérdidas. De parte de los rusos hubo 100 bajas. Después de fuerte cañoneo el enemigo atacó de nuevo. A medio día del 1º de febrero los rusos se retiraron de Djantanchan pero más tarde la recuperaron, aunque algunos alrededores permanecen todavía en posesión del enemigo. A pesar del intenso frío son raros los casos de helados debido á las precauciones. Hasta el 1º de febrero llegaron á Mukden 135 prisioneros japoneses.

### Detalles de la batalla

Mukden, 3.—Con excepción de unos pocos que murieron en los combates todos los nativos de Holantai y Fuchichuang que pasaron por las líneas rusas durante la ocupación de esos dos lugares llegaron sin novedad á ésta. Refina la impresión entre la tropa que forma el flanco derecho ruso de que Nodzu ó Nogi está ya presente en Sandepas donde los rusos sufrieron las más sensibles pérdidas. Habían baterías diestramente ceñidas tras los reducidos principales. Los japoneses se retiraron de las

## LA FUNERARIA PEDRO MARQUEZ

50 VARAS AL NORTE DEL TELEGRAFO

TELEFONO N.º 18

Ofrece á su clientela y al público en general elegantes lanos y coches para pascos, matrimonios, bautizos, funciones de teatro etc.  
En el servicio de funerales cuenta con todo lo que se relacione al ramo: coches fúnebres 1º y 2º, cañafalcos, ataúdes desde 2 colones. Sus muchos años que lleva de establecido es la mejor recomendación que ofrezca esta casa. Se atienden órdenes á toda hora de la noche para cualquier servicio.  
A. LANDEGRER, Sucesor.  
Enero 26. Im.

## El Almacén 'La Alhambra,

SOMBREROS DE PALMA

Acabar de llegar al ALMACEN "LA ALHAMBRA" de E. PAGÉS Y C.º Los hay de todas clases y tamaños, para niños y para hombres, y se venden á precios reducidos.



Do you wear the  
**Artavia's Shoes?**

You will see them everywhere,  
and they are sent, post free, to  
any part of this country.

San José, C. R.  
P. O. Box 179.

LIMON AGENCY.

"ARTAVIA'S"

## GABINETE ELÉCTRICO

He trasladado mi establecimiento Eléctrico Terapéutico á la casa de propiedad de don Osvaldo Odio, cien varas al Sur del Palacio Episcopal, solicited del público una visita. JOSÉ BRUNETTI, San José 22. E. Im.

## Todo el mundo lo sabe

Semillas frescas garantizadas de hortalizas se vende únicamente en la acreditada JARDINERÍA ARTAVIA S.º de Anderson y en los siguientes establecimientos: "La Uvita" y "El Limón" de Lucas Codeño; "La España" (en el Mercado) de Baldomero Llorent. Gran terreno de ensayos en "La Paulina", San Pedro del Mojón.—ALFREDO ANDERSON.—Enero 26. Im.

# Las huelgas en Rusia

## MAS VICTIMAS

Lodz, 3.—Hoy hubo conflicto entre la tropa y los huelguistas. La primera tiró sobre los últimos matando á seis é hiriendo á 48. Huto disparos también en la fábrica de enses Keller.

Varosvia, 3.—Acontecieron graves desórdenes esta mañana en Lodz, donde están de huelga 25,000 hombres. Algunos de los empleados de la fábrica de enses trataron de ir al trabajo pero los demás los impidieron á la fuerza. Se lanzó una fuerza militar que tiró contra los huelguistas. Estos contestaron con revólveres. El tiroteo continuó hasta la una de la tarde. La lista oficial de los muertos habidos durante los desórdenes contiene más de 200 hombres fuera de gran número de cadáveres no identificados. Un gran número de soldados sin advertencia de ninguna especie disparó contra un transeunte y mató á un comerciante é hirió á otros. Esta mañana se declararon en huelga los obreros de Dembrora y Sconotze. Se teme que esto perjudicará la situación industrial por que Varosvia y Lodz y otros varios centros industriales dependen enteramente por su carbón de referidas minas.

Londres, 3.—Avisa un despacho de San Petersburgo que el Emperador ha resuelto recibir una diputación de empleados de la imprenta del Gobierno.

San Petersburgo, 3.—Es infundado el informe de la excoaración de Máximo Gorki. De las 5 personas que forman parte de la diputación que visitó á Mirsky el 21 de enero y que fueron arrestadas, tres han sido libertadas pendiente la investigación y el resto está juzgado judicialmente.

## DESENCANTO DE LOS OBREROS

Varosvia, 4.—La tropa mantiene aún el oro aunque acontecen todavía choques aislados. Los obreros ya mataron 300 personas en el barrio de los pillos. Continúan los ataques de la tropa. Los hueros aplacaron al príncipe Radivilich que pasaba á pie con su hermana. La turba fincó un sargento de policía por haber dado un sablazo en la cabeza á un muchacho El jefe de la policía ha expedido una proclama anunciando que gracias á las medidas oficiales que se adoptaron durante los últimos desórdenes, continúan los huelguistas á sus faenas consuetudinarias; es imposible é dudar, dice, que las benéficas palabras del Emperador hayan ejercido poderosa influencia en el ánimo de los obreros y que ya regresarán al trabajo. Informa la policía que durante los desórdenes fueron muertas 57 personas incluyendo 6 mujeres y 3 niños.

San Petersburgo, 4.—El Czar recibió una diputación de 6 obreros electos por sus colegas de la imprenta nacional. La situación huelguista se vuelve peor. Los obreros se resenten con el aserto de que los delegados que fueron recibidos por el Czar los representaban. Asisten que fueron capataces del Gobierno. Los arisanos se quejaron en la construcción de tubos para lanzar torpedos, rompieron los carteles en que estaba impreso el discurso del Czar gritando que era falso que habían ido obreros á ver al Czar. Ao continuo declaráronse otra vez en huelga. Treppoff llamó á Lesner á un despacho y le dijo que no había de permitir á estos 900 hombres que regresaran al trabajo. Lesner le explicó que son socialistas y que sería imposible reemplazarlos y que en la fábrica estaban haciendo urgentes trabajos para la armada. A pesar de la explicación Treppoff insistió El Czar está furioso por el rompimiento de su discurso. El Gobierno urge á los fabricantes independientes que concilian una reducción del 10 por ciento en los trabajos y un aumento del 10 por ciento en los sueldos de sus operarios.

Londres, 4.—Un despacho de Moscú para el Standard dice que la asamblea de los nobles de la provincia de Moscú cuyas sesiones se abrieron el jueves, prometió ser histórica. La asamblea trató de votar un memorial al Czar. E- la asamblea separaron entre los miembros parte que se estáduran privadamente. Todas accionan la deplorable situación del país. La primera que está redactada en términos conservadores hace votos por el éxito de la guerra y desea la prórroga de los asuntos internos hasta que esté asegurada la victoria. Una vez conseguida ésta capera en términos de lo que se estableció en un sobre las antiguas bases.

La 2ª se refiere á la situación actual en términos inequívocos pero al mismo tiempo asegura á Su Majestad que las vidas y propiedades de los informantes están al servicio del Czar mientras continúe la guerra. Presenta sin embargo dos puntos á la atención. Los primeros salvan al rey de la necesidad de que se uniera con el monarca y su pueblo y agrega: otra vez como bajo nuestros antepasados, saldremos gloriosamente de la prueba pero estamos sedientos de una sola palabra imperial que nos muestre que no han sido rotos los lazos que unen al Czar á su pueblo y prometiendo que cuando el Czar se retire de la guerra se conservará á los representantes electos del pueblo para que participen en el gobierno. El tercer memorial ocupa 10 páginas

de imprenta y constituye severa condenación de la forma actual del gobierno el cual se ha ocupado durante la pasada generación en militar las mangas reformadas de Alejandro II. Se opone á las reformas de remedios. Dice que no se puede arreglar nada en Rusia sin inaugurar reformas en los exaltados círculos. Recuerda al Czar que Pedro el grande revotó las amarras que lo sujetaban á las antiguas tradiciones y le suplica que expida un manifiesto reconociendo el principio de las reformas. El primer punto que se menciona es el de la paz entre Rusia y Japón. Precedió la conferencia una correspondencia entre el rey Eduardo y el emperador Guillermo sobre el mismo asunto. El doble motivo de este paso se atribuye al Kai sei quien desea primero dañar la alianza franco rusa y segundo borrar el sentimiento antialien que existe en Inglaterra. En Washington, 4.—Se ha recibido un visio oficial del convenio entre Inglaterra y Alemania que tiene por objeto poner fin á la guerra ruso japonesa. No hace mucho que Rusia hizo saber á todas las potencias que cualquiera tentativa de parte de ellas de poner fin á la guerra mediante sus buenos oficios ó por cualquier otro medio no sería considerada por Rusia como acto hostil. El Japón por su parte se expresó dispuesto á aceptar la mediación de cualquier potencia neutral una vez que Rusia estuviera dispuesta á hacer otro tanto. No se mostró dispuesto sin embargo á tomar la iniciativa.

## Guerra ruso-japonesa

Londres, 4.—Por iniciativa del gobierno alemán se celebró el lunes una conferencia entre von Ballow y el Embajador británico. El primero propuso que Alemania y Gran Bretaña hicieran esfuerzos para obtener la paz entre Rusia y Japón. Precedió la conferencia una correspondencia entre el rey Eduardo y el emperador Guillermo sobre el mismo asunto. El doble motivo de este paso se atribuye al Kai sei quien desea primero dañar la alianza franco rusa y segundo borrar el sentimiento antialien que existe en Inglaterra. En Washington, 4.—Se ha recibido un visio oficial del convenio entre Inglaterra y Alemania que tiene por objeto poner fin á la guerra ruso japonesa. No hace mucho que Rusia hizo saber á todas las potencias que cualquiera tentativa de parte de ellas de poner fin á la guerra mediante sus buenos oficios ó por cualquier otro medio no sería considerada por Rusia como acto hostil. El Japón por su parte se expresó dispuesto á aceptar la mediación de cualquier potencia neutral una vez que Rusia estuviera dispuesta á hacer otro tanto. No se mostró dispuesto sin embargo á tomar la iniciativa.

Tokio, 4.—Informa Oyama que con su ejército izquierda marchaba sobre la orilla derecha del río Hun. Después de haber estado retirado otro lado del Hun después de la derrota que sufrieron en Heikontai. La batalla se libró empujado de una fuerte nevada acompañada de viento. Después de describir los sucesivos ataques rusos los días 26 y 27 de enero, Oyama dice que siguieron una serie de encuentros mano á mano por el frente japonés. W diecion por resultado prácticamente un aniquilamiento de los rusos, rindiéndose sólo 200 de ella. La pelea continuó día y noche del 28

Por todas partes tuvieron los rusos superioridad de número. Se acordó hacer un ataque general nocturno con todas las fuerzas disponibles. Los rusos se retiraron por el ataque y comenzaron á retroceder y nosotros ocupamos Heikontai. La fuerza rusa se calcula en siete divisiones con una división de caballería.

Londres, 4.—Un despacho de Tokio, para el Daily Telegraph, avisa que el día 22 de enero, un desmoron polaco, comenzó una línea japonesa que se retiró al próximo día. La guerra continúa. Dijo además que debido á las dificultades del transporte, la tropa rusa recibe una ración diaria de dos libras de pan negro y una taza de sopa.

Londres, 4.—Declara el Ministro de Relaciones Exteriores infundado el informe que se publicó en Londres que el Emperador había celebrado conferencias entre von Ballow y el Embajador británico, con el objeto de arreglar la paz entre Rusia y el Japón.

Berlin, 4.—La noticia que se publicó en Londres, de que Guillermo considera oportuno el momento para que Alemania y Gran Bretaña, se junten para arreglar la paz en el Japón, ha sido desmentada por el Ministro de Relaciones Exteriores, como variación del viejo fantasma completamente infundado.

Berlin, 4.—Por primera vez, desde su regreso de Lejano Oriente, donde estuvo en calidad de corresponsal del Tagblatt, el Coronel Gadeke escribe su opinión de Kurapatkin: dice que aunque de una buena manera acciona y persigue el mejor interés y valiente admitir en la tranquilidad de des-cho, sencilo en sus gustos y excelente ad ministrador, Kurapatkin carece de esa mirada que penetra la oscuridad de una situación difícil, la pronta decisión, la correlación de medios y ante todo la voluntad sin compasión, la ténica que triunfa en la guerra. En las cosas de esta naturaleza, la fuerza de los soldados, tomando de ellos su último y mejor para slanzar la victoria. Hombres como Kurapatkin no son escasos en el ejército ruso. Sus cualidades hacen que los soldados sean leales al pabellón, pero no ganan batallas. En la batalla de Liao Yang, Kurapatkin cargó la mente c en pequeños detalles de la vida de los soldados, y no en el espíritu de la guerra. Concluye Gadeke diciendo que es incompetente como aquel que no se atreve á arriesgar nada.

T. Kio, 4.—Bajo fecha 2 de febrero la artillería rusa bombardó varios puntos de el ala derecha, fuera de esto no ha cambiado la situación.

## Gorki será juzgado

San Petersburgo, 3.—En un interview esta tarde, Treppoff dijo que es la intención del Gobierno juzgar judicialmente á Gorki y otros 7 literatos á obreros de periódicos por ofensas políticas. El asunto está ahora en manos del Ministro de Justicia, quien está practicando una investigación. Una vez que haya concluido el procurador general decidirá si los presos serán juzgados civil ó militarmente. Se ha hecho llegar la noticia de que yo he dado orden á Gorki de abandonar un consejo de guerra y de trasladarse, esto es para prevención. Cada día recibo cartas del exterior suplicáronme perdonar á Gorki.

## Continúa la revuelta en Rusia

Varosvia, 3.—Hoy están completamente restablecidas las condiciones normales. Los bancos, tiendas y cafés están abiertos. Se ha retirado de las calles las patrullas militares. Al grupo individuos empleados de la fábrica de gas que no están de huelga, fueron atados por los huelguistas, dando por resultado varios muertos. Gorki y otros 7 literatos y obreros de gran número. La huelga de los operarios de las fábricas mayores, continúa aún, pero se espera que regresará el lunes al trabajo. Los teléfonos están funcionando y los teatros están abiertos.

## Exigencias alemanas en China

Pekin, 3.—Comprendiendo sin duda Alemania que la posición de Rusia en sus esperanzas y sabiendo que después de la guerra, las oportunidades para agresión a la China no serán tan favorables, la cancillería de Berlín está aprovechando la oportunidad actual para aumentar sus demandas en Shanghai. Hasta ahora ha sido su influencia para conservar su monopolio en dicha península, manteniéndola herméticamente cerrada á todos los que no sean alemanes. Ahora insiste que China antes de nombrar un gobernar oral de dicha provincia, consultará su nombre á la Legación alemana.

## Revolución en Argentina

Buenos Aires, 3.—El movimiento revolucionario anunciado desde hace varios días, estállo poco después de media noche. Grupos armados atacaron y tomaron el control de la policía é instalaron piquetes en varias partes. El Presidente Quintana y Ministro habíanse en el departamento de policía y el Ministro de la Guerra está en el Arsenal. Varios jefes del ejército participan en la revuelta. No se puede apreciar aún la verdadera importancia del movimiento.

## Una pantomima El Czar y los huelguistas

Londres, 3.—Aquellos corresponsales que investigaron la recepción de los obreros por el Czar en Tesarkoessel, dicen que el acto no era sino una comedia gubernativa de absolutamente ninguna significación arreglada por Treppoff. Algunos de los delegados expresaron expresiones así fecho, algunos "mal tratad" y otros indiferentes. Si los verdaderos obreros hubieran sido escogidos hubieran sido tratados de los presos que están en la cárcel. Un anarquista empleado en la fábrica de hielo Patilloff, de apellido Dalgren que era delegado de un Terw, dijo que cuando los delegados vieron á Treppoff en el palacio de invierno les dijo que no hicieran ninguna pregunta sino contestaran que sí. Los delegados hicieron las preguntas que les hiciera el Czar. S. M. era muy respetable pero Treppoff muy serio. Los gustó ver al Czar pero todo parecía un sueño. Cuando el Czar hacía una pregunta todos se perturbaban de tal modo que no sabían qué contestar. El Czar parecía estar de buena salud y habló con mucha confianza pero no se dirigió á los delegados individualmente. En la provincia en que se celebró la conferencia, no se trató de averiguar las verdaderas opiniones de los obreros. El gran duque Constantino presidió el almuerzo en que se obsequió á los delegados. Pasó por entre las mesas mientras comían.

San Petersburgo, 3.—El Czar escuchó por lo menos los consejos de los obreros y sentíase conmovido de algunos de sus ministros que se atrevieron á pintar la situación en su verdadero color. El está convencido de la justicia de sus recomendaciones é indudablemente tiene por ahora toda intención de adoptarla. El primer efecto de esto será el de atraer sobre su cabeza toda la fuerza de la influencia gran duca, la que hace semanas le ha indujo á abandonar la intención de conceder las principales demandas de los zemstvos.

Se espera que se emplearán de nuevo todos

los argumentos y amenazas que hasta ahora han servido para obligar al Czar á abandonar la política liberal y quizás se emplearán otros métodos aún. La posición de Su Majestad es más difícil que la de Ota vez se ha dado muestras de sus buenas intenciones, pero de un modo que pronto la expondrá á gran peligro á manos del círculo reaccionario á quien se cede otra vez á un mandato. Hay en verdad sólo un modo de establecer eficazmente la "refriega" sin exponerle el Czar al peligro de morir asasinado. Podría autorizar secretamente á un hombre del temple de Witte, para preparar un golpe de Estado por el Czar. Dese repente sería librado del círculo que actualmente le rodea y se trasladaría en otro palacio bajo la protección de una guardia fija, podría emitir sus órdenes, barrerlos completamente la gavilla oficial, el clero y á los grandes duques, para hacer otro uso necesario de valor y fuerza de carácter. Así es que teme que el Czar no posea suficiente resolución para hacerlo.

San Petersburgo, 3.—La noticia que publica el Daily Telegraph de Londres de que el Czar ha firmado un ukase concediendo una constitución á Rusia, ha motivado una negativa semi-oficial.

## Noticias diversas

Panamá, 3.— El vapor Onzaba, que parte esta tarde para Nueva York, lleva el cadáver del Doctor Otto Kohlers, segundo cirujano del navio de guerra Boston, que falleció de fiebre amarilla el 28 de Enero próximo pasado.

Panamá, 3.— Apesar del solemne tratado celebrado entre Taft y el Gobierno de Panamá, el 3 de Setiembre que empezó á regir el 12 del mismo mes, la administración de correos está obligada á pagar todavía á la Compañía del ferrocarril de Panamá la suma de 40 centavos oro por cada libra de correspondencia y 8 centavos oro por cada libra de impresos que se transporte por dicha Empresa, no obstante que en el tratado está estipulado que la administración postal de los Estados Unidos hará un arreglo satisfactorio con el Gobierno de Panamá, para el transporte de la correspondencia del istmo á los Estados Unidos. Se estipuló que el porte de esta correspondencia sería lo mismo que el porte doméstico de Estados Unidos. Los Estados Unidos no han cumplido aún con esta parte del tratado, no obstante que Panamá lo ha observado estrictamente desde el 12 de Diciembre, llegan muchas cartas con porte de 5 centavos en lugar de 2.

Panamá, 4.— Desde hace varios días la parte más aristocrática y respetable de la ciudad, ha estado sufriendo las consecuencias de un exagerado y descuidado sistema de fumigación que merece la censura de todos, debido al arbitrario y molesto proceder de la cuadrilla de fumigadores enyas esforzadas operaciones no están templadas por el sentido común ó la cortesía. Se tiene conocimiento de varios casos en que personas se han escapado de asfixiarse. Durante la fumigación del hotel gran central, el cielo raso del comedor fué arruinado lo mismo que una parte de los muebles. Las familias que residen en la plaza de la Catedral, la parte más respetable de la población, han tenido que levantarse de la mesa á la hora de las comidas para no morir asfixiados. De esto he sido testigo presencial; los barrios habitados por la chusma, aunque están infestados, no han sido visitados por la cuadrilla. Poca atención se ha puesto al riesgo de las calles que están cubiertas como de panes pulgadas de polvo venenoso. Se gasta, sin embargo, mucho tiempo valioso en investigar el sexo del mosquito y en otros inútiles detalles.

## Subsecretarios

Con anónimo aplauso ha sido recibida por el público la acertada disposición del Gobierno al nombrar para Subsecretarios de Estado á tres jóvenes que, por su talento y honorabilidad recono-



cidos, son abanderados de nuestra valiente juventud.

Carlos Lara y Alejandro Alvarado Q., han tenido oportunidad de oír, más de una vez, el público elegido tributado a sus dotes no comunes de inteligencia; nosotros no podríamos agregar nada nuevo; todo se les ha dicho.

José María Vargas Pacheco es uno de los pocos que por su propio esfuerzo ha logrado abrirse paso. En el colegio, no más, á donde llegó sin que la generalidad de los que habían de ser sus compañeros, ni sus profesores lo conocieran, conquistó bien pronto de unos y otros general estima por su talento y dedicación al estudio. Llevó, pues, á las aulas de la Escuela de Derecho, nombre conocido: era de los buenos.

Hizo sus estudios de leyes, y fué abogado, habiendo obtenido siempre las más altas calificaciones, y muestras muy señaladas de satisfacción de sus profesores.

En el ejercicio de su profesión, Vargas, dándose á conocer como buen abogado, adquirió numerosa clientela que pasó en sus manos asuntos de importancia, con la confianza con que tales asuntos hubieran sido encargados á cualesquiera de nuestros abogados de nota.

Será, pues, un buen elemento para nuestro Gobierno y no dudamos que, dada su capacidad é integridad, honrará el puesto con que hoy se le distingue.

Vaya nuestra cordial enhorabuena para los tres elegidos, y nuestro aplauso para el Gobierno que de este modo significa á nuestra inteligente juventud, que no en valde se esfuerza por alcanzar la meta de sus nobles aspiraciones.— X. X.

**Riña á machete**

**Un hombre mortalmente herido**

Desarmados, 6.—El sábado último cómo entre una y dos de la tarde, Jesús Araya y Pilar Chacón, vecinos el uno de Arenilla y el otro de Corralillo de Cartago, se encontraron en un establecimiento de esta villa. Tomaron una copa juntos y Castillo, que había invitado, se negaba á pagar el valor de lo bebido; por fin pagó y se retiró junto con otros individuos. Al llegar frente al establecimiento, se cruzaron algunos insultos y Castillo se apeó del caballo en que montaba y desmenuó el machete de brueta con el cual hirió la mano derecha á Araya. Este al verse herido y no obstante que uno de los compañeros intervenía, logró sacar su cuchillo de la cintura y le dió un tremendo machetazo á Castillo que cayó mortalmente herido al suelo. Inmediatamente el policía Eugenio Castro condujo á Araya á la cárcel y el otro fué llevado á casa de Juan Aguilar en donde le prestaron oportunos servicios.

El señor Alcalde con la actividad que lo distingue dió principio á la sumaria y expidió un telegrama llamando al médico del pueblo, el cual vino inmediatamente, hizo las primeras curas y ordenó la conducción de los heridos al hospital.

**Don Roberto**

**Brenes Mesén**

director del Colegio de San Agustín de Heredia. Anoche nos comunicaron de Heredia que el profesor don Roberto Brenes Mesén ha sido nombrado Director del Colegio de San Agustín de esa ciudad.

Aplaudimos el nombramiento y estamos ciertos de que el Colegio con tan valiosa adquisición entrará en una era de orden y progreso.

**Buceries**

(Contestando á "El Pacífico")

Tiene sobrada razón el señor Pinel

en los conceptos que emite en el reportaje celebrado con el Redactor de "El Pacífico". El Supremo Gobierno no necesitó de los artículos que se escribieron para comprender que la explotación de la concha perla como se efectuaba hasta ahora era la ruina de los placeres. ¡Sobrado elocuentes son los números! Por eso suspendió las patentes, y por lo mismo reformará la ley y el Reglamento actuales.

En cuanto á que los artículos no vayan firmados, no quiere eso decir que carezcan de verdad y de razón. Lo que sí puede colegirse es que los autores de ellos no pretenden sacar ventajas personales, sino que solo buscan el bien general.

Esperamos que rebatan los argumentos allí consignados: quienes suscriben esos artículos no quieren polémicas personales que á nada conducirán.

Los esperamos en el campo de la discusión y no exigimos firmas responsables, porque las verdadas no necesitan de quienes las abonen—ellas se abonan á sí mismas—y aunque carezcamos de conocimientos, de ilustración y de talento, nos sobran energías, patriotismo y buena voluntad para impedir que se arruine un negocio que puede ser un venero de riqueza para nosotros y para los que después vengan.

Con que, ya lo saben. En el terreno científico, en el práctico, allí nos encontrarán. En el de las personalidades, nada queremos, pues sabemos que siempre se sunde á él cuando faltan razones.

**AVISOS DEL DIA**

**VENTA DE FINCAS**

Se venden muy baratas las siguientes: un terreno sembrado de caña de azúcar, plátano, café y plátano, en una casa, un galpón y trapiche, situada en San Juan de Paraisal. Mide 2 hectáreas, 79 áreas, 55 centiáreas y 34 decímetros cuadrados; y un terreno de milpajar, 6 hectáreas, 59 áreas, 11 centiáreas y 88 decímetros cuadrados, situado en Barbaques de Desamparados del Paraisal.

Referencia en la oficina de Manuel Coto Fernández. Febrero 7. 8 v. ali.

**UNA GRATIFICACION**

Se dará en Cartago á quien de noticia cierta del paradero de una yegua muerta, rústica, de buena hechura, regular cuerpo, de pasitrope largo, con un licerito en la frente y una pata blanca. No tenía fierro y al aparecerse con alguno debe ser recién puesto. Denunciación de un perro de Taras durante la última semana de enero. Dirigirse á Medardo Quesada V. Febrero 7. 8 v.

**JÓVENES**

Jóvenes de 14 á 16 años de edad para trabajos de limpieza de calles, se necesitan en la oficina de Higiene de esta ciudad. Febrero 7. 2 v.

**AVISOS ANTERIORES**

**UNA CASA**

Se desea comprar una casa, sita en punto céntrico, en la zona de la oficina de Higiene. Pagar el contado. Informaremos en esta oficina. Febrero 5. 10 v.

**LA PELUQUERIA ACEPTA**

La peluquería pública que en esta fecha se reanuda cuenta con el concurso del conocido maestro barbero don Basilio Paniagua. Febrero 4. 15 v.

**SE ALQUILA**

del 10 del presente en adelante la casa que en el barrio Amón ha enajenado la familia del doctor Presnary. San José, Febrero 4 de 1905. 8 v.

**RESTAURANT DEL PUEBLO**

En las inmediaciones de la estación al pacífico se ha establecido un Restaurant, donde se sirve á la carta, tanto de día como de noche. Se recomienda por su confort, encolados platos y buen servicio. Feb. 12. 8 v.

**AVISO**

A los deudores de la Sección de don Luis Wichmann que el pago de las sumas que adeudan á dicha Sucesión, deben hacerlo al Banco de Costa Rica, quien está encargado del cobro de los créditos. San José, 25 de enero. Rebeca v. de Wichmann, Abogada. 15 v.

**CRONICA**

**Acto heroico**  
Un respetable caballero nos comunicó lo siguiente: "Una señora campesina trató de tomar el tren en la estación de Heredia cuando éste se encontraba ya en movimiento. La atrevida señora perdió el estribo del carro y cayó en medio de dos carros. El conductor Martínez que notó lo ocurrido se abalanzó rápidamente al lugar en que cayó la señora y la tomó por sus vestidos sosteniéndola en equilibrio hasta que el tren paró. Este acto de arrojo del conductor fué á la desgraciada mujer de una muerte se-

gura. Todos los pasajeros felicitaron al conductor señor Martínez, así como nosotros lo hacemos ahora, pues bien merece nuestro aplauso el empleado que como el señor Martínez, expone su vida en cumplimiento de su deber.

**De qué se tratará?**

Antier domingo salió de esta ciudad un tren expreso para San Antonio de Belén, conduciendo un número considerable de caballeros, todos pertenecientes al partido político "Unión Demócrata." Es vox pópuli que se trata de propaganda política y en esa creencia están todas aquellas personas que han sabido el asunto.

**Propaganda**

Varias comisiones políticas de diferentes partidos recorrieron antier algunos pueblos cercanos á esta ciudad, tales como Santa Ana, Escasú, San Vicente y Guadalupe. No hemos sabido el resultado de sus respectivas misiones.

**Turco**

El turno á beneficio de la iglesia de San Pedro del Moján que tuvo lugar antier domingo en aquel pueblo produjo la suma de \$ 670.45.

**Por dormido**

Agustín Bonilla Bogarín, persona que cuenta con sesenta años de edad, se quedó dormido ayer en la mañana en un escaño del Parque Central. Un audaz ladrón, aprovechando esta circunstancia, le robó á Bonilla Bogarín una cartera que contenía \$ 87.00 en efectivo y documentos de importancia para el perjudicado.

**Desenido**

El menor Miguel, hijo de don Antonio Quesada, cayó en un caño y se quebró un brazo, ocasionándose además una seria lesión en la frente. El estado del enfermito es grave. Sentimos lo ocurrido.

**Un lesionado**

Anteñoche lo fué el señor Arturo ó Manro Quesada. El hecho ocurrió del modo siguiente: El señor Quesada se dirigía á su casa de habitación, sita en Rincón de Cubillos, á hora avanzada de la noche indicada, cuando de entre un cafetal una mano criminal le arrojó una piedra que desgraciadamente dió en la cabeza de dicho señor Quesada. La lesión es un tórto serio pero no tendrá consecuencias graves. No se sabe quién ha sido el autor del delito.

**Velada**

La velada de beneficencia que tuvo lugar en la noche de antier en la ciudad de Alajuela, estuvo muy concurrida, pues no quedó desocupado un sólo asiento del teatrillo municipal. Los números del programa fueron desarrollados por los artistas en ciernes con toda perfección y gusto. Los aplausos fueron numerosos y generales.

Después de esta fiesta, parte de la concurrencia nativa y varias familias que de esta capital y Cartago veranean en aquella población, pasaron á una casa particular en donde se bailó hasta en la madrugada del lunes.

**Hechos de policia**

En el día de antier y ayer fueron conducidos á la policía las personas siguientes: Ismael Chinchilla por dar de bofetadas á Francisco Segura, Solo Vargas García por ultrajes á Jesús Quirós, Atlio Calderón por faltas á su esposa, Modesto Mora por riña, Genoveva Sáenz por faltas á la moral, Rómulo Zamora y Ramón Pérez por embriedad y escándalo, y el menor Ramón Quesada por vender dos tickets del Ferrocarril de Costa Rica que no le pertenecían.

**Riña á machete**

Antier en la mañana se dieron de machetazos los individuos, vecinos de las Pavas, Juan Cubero y Manuel Duarte. El hecho ocurrió en La Sabana. Duarte perderá dos dedos de la mano izquierda. Ayer le practicaron una operación en el Hospital. Cubero, que

salió menos herido que Duarte, se encuentra preso á las órdenes de las autoridades de justicia.

**Personas**

En esta capital se halla en la veintena y apreciable señorita Fidolina Rodríguez.

**Esposa ejemplar**

Un artesano de apellido Varela, tomó en dote á su cara media costilla en dulces coloquios de amor con un individuo de oficio tipógrafo vecino de esta ciudad.

El hecho ocurrió en la noche de antier, en el Parque Nacional, lugar á donde el tal se iba á ver con la ejemplar esposa que lleva por apellido Rodríguez. Le sirvieron de testigos á Varela dos guardas de la Fábrica Nacional y el policía de punto fijo en el Parque, lugar del acontecimiento. El tipógrafo y la Rodríguez fueron traídos al Cuartel de Policía en donde se dilucidó el asunto. El señor Varela presentó ayer un escrito al Juez 1º Civil pidiendo el divorcio.

**Robo**

Ayer en la mañana le hurtaron á don Procopio Elizondo un alfiler dorado que tenía cuatro brillantes. El hecho ocurrió en el Mercado. No se pudo averiguar quién fuera el ladrón. La prenda vale \$ 250.00.

**Otra velada**

Algunos señores de la sociedad alajuelense preparan una velada para el próximo domingo.

**Pasó el tren**

La línea férrea vía á Limón está ya en buen estado. Ayer pasó el primer tren.

**Renuncia**

Musier Pittier encargado de la sección técnica de la United Fruit Co., ha renunciado su cargo, con el carácter de irrevocable. El señor Pittier partirá para Estados Unidos el día 22 del corriente mes, á donde va á hacerse cargo del Departamento de Agricultura Tropical en Washington.

**Notas sociales**

Doña Matilde L. v. de Quesada, fué operada antier en el Hospital, por los doctores Durán, Zambado, Luis P. Jiménez y Calderón. El estado de la paciente es sumamente delicado.

Los licenciados don Francisco Aguilar Barquero y don Anibal Santos, estuvieron antier de paseo en la ciudad de Cartago.

En la ciudad de Alajuela, el licenciado don Bernardo Soto, don Narciso Blanco, la señora esposa del doctor Toledo López, el señor Presidente de la Corte Suprema de Justicia Lic. Alvarado, los diputados señores Carranza y Martín, doña Carmen G. v. de Fernández, sus dos hijitas y sus hijos Raúl, Federico y Próspero.

Después de una corta temporada veraniega, regresó de Alajuela la señora doña Enriqueta M. de Santos, acompañada de su señora madre y la hijito menor.

Don Lorenzo Saravia y su estimable señora doña Lidia Hernández de Saravia, se encuentran en Alajuela de temporada.

La respetable familia del señor Ministro de Colombia doctor Angulo, partirá en estos días á veranear á la ciudad de Alajuela.

La familia del caballero don Emiliano Padilla, ha partido para Puntarenas en viaje de recreo. La compañía don Juan Bautista Rojas.

El licenciado don José Joaquín Rodríguez y su estimable familia, partió ayer de temporada veraniega para Santo Domingo de San Mateo.

Don Ceterino Escalante estuvo antier de paseo en el pueblo de Santa Ana.

En Heredia dejó de existir doña Valentina de Chaverri. Nuestro pésame á sus deudos.

# LINEA Hamburguesa Americana

## SERVICIO ATLAS

Los vapores de esta muy conocida Línea que hacen el tráfico entre Nueva York y Puerto Limón son los siguientes

"SIBERIA" "ALLEGANY" "SARNIA" "ALTAI"  
y zarpan de Limón cada lunes.

Esta ruta es la mas rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera. Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año.

Los vapores "SIBERIA", "SARNIA", y "ALTAI" tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscrito, en su oficina, frente al Hotel Imperial. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia encontrará en la Estación del Ferrocarril para darles sus billetes. **JOHN M. KEITH.**  
San José, Dícubre de 1904.

# LINEA de vapores á Inglaterra

## SERVICIO DIRECTO ENTRE PUERTO LIMON, MANCHESTER Y BRISTOL EN 17 DIAS

Para Manchester habrá un vapor cada 15 días  
- Bristol - - - - - otro - - - - - 15 -

Estos vapores tienen bastante comodidad para pasajeros, especialmente los que van á Manchester.

Precio del pasaje en 1º á Manchester. . . . £ 20:00  
- - - - - Bristol. . . . . 15:00

Para más pormenores, dirigirse á las oficinas de esta Compañía.  
- UNITED FRUIT CO, COSTA RICA DIVISION -  
R. J. SCHWEPPE, Administrador

## Aviso importante

Estoy autorizado para vender lo siguiente:  
La casa que hoy ocupa el "Club de Costa Rica": es toda de ladrillo y sus maderas son de primera clase; su posición en la capital no puede ser mejor, pues está situada en la "Avenida de las Damas", entre el Parque Nacional y el de Morazán.—Un terreno de manzana y cuarto, con agua de riego, situado en la boca de la Sabana, donde dá vuelta el tranvía.—Una espléndida casa situada en el punto más alto y dominante de la ciudad de Cartago, y 600 manzanas de terreno en la margen derecha del río Reventazón, contiguo á terrenos de la United Fruit Co.—Ultimamente venderé también todo el mobiliario de una casa de familia grande, en Cartago.—**MANUEL LUJAN.**—San José, Dic. 20 2m.

## AVISO

En muy buenas condiciones para el comprador se venden las siguientes fincas de propiedad de J. R. R. Troye y Compañía en liquidación:

**EN CARTAGO:**  
Fincas que era de don Manuel de Jesús Jiménez, que mide 699 hectáreas, 7517 metros cuadrados, de las cuales hay 23 hectáreas cultivadas de paré y el resto hieclo, sita esa finca en el punto denominado Taus y Duan en Tenerrique. Linda: Norte, Sur y Oeste, baldíos y Este, baldíos río Pejaville en medio.

**EN SAN JOSE:**  
Fincas que era de don Juan Julia sita en el punto llamado Los Frailes, que es terreno en parte de potrero y el resto en montaña con dos casas que miden la primera 8 metros, 386 milímetros de frente por igual de fondo con cuatro piezas y cocina junto con un corredor; la segunda, 4 metros 892 milímetros de frente por 2 metros 96 milímetros de fondo y Linda: Norte, Sur y Oeste, propiedad de Virgilio Mena y Este, calle en medio propiedad de Vicente Nájera y Cornelio Mena

**EN HEREDIA:**  
Casa de habitación con el solar en que está ubicada sitos en el centro de la ciudad de Heredia, antes de propiedad de don Joaquín Gutiérrez y que mide la casa 9 varas de frente por 5 de fondo y el solar 14 varas de frente por 20 de fondo. Linda: Norte, calle pública en medio casa de Juan Quesada. Sur, solar de la casa de Manuel Solano. Este, casa y solar de Manuel Aguilar. Oeste, calle pública en medio casa de José Quesada.

**EN SAN MATEO:**  
Fincas que era de don Ezequiel Ace, terreno parte de zacate, parte de rastrojos y el resto de montes con una galera. Mide 316 hectareas 77 areas. Linda: Norte, terreno de Santos Chaves, quebrada en medio y terreno de Casiano Alvarado. Sur, propiedades de Remigio Rojas, José Vargas, Enrique Chavarria y Compañeros. Oeste, ídem de Lucas Caballero, Plaquinto Quesada y Procopio Braquero y Este, ídem de Casiano Alvarado, calle pública en medio y terreno de Remigio Rojas, José Vargas y Enrique Chavarria y Compañeros.  
PARA PRECIO Y DEMAS CONDICIONES ENTENDERSE CON DON JOSÉ LUIS SAENZ EN ESTA CIUDAD  
San José, 17 de enero de 1905. 30v

# CERVECERIA TRAUBE

## Cerveza Negra Lager Beer

### Marca Estrella

BEST STOUT POTERR

Se vende una hermosa casa esquina opuesta al Colegio de Señoritas. Para pormenores entenderse con don José Zúñiga V. en el Almacén de Hernández hoy Pagés y Cañas. Febrero 7. 10v.

Se alquilan los aitos de la casa que ocupan los señores T. Assman & Cia, frente al Siglo Nuevo. A. A. B. casilla N° 408. Enero 12. 30v.

Gasómetro para Aceiteno. Se desea comprar uno. Capacidad de 10 lúces. Avisar á don Francisco Hueta en San José. Feb. 3. 10 v.

En Tres Ríos, para veranear. Vendo un terreno de 2 manzanas á 200 varas al Oeste de la Estación del Ferrocarril, propio para construir una casa de campo. Entenderse con Rafael Cortía, cerca de la Imprenta de Greñas. 31 de enero. 10 v.

Parata véndese cámara fotográfica, 4 por 5, para placas, con sus accesorios. Sirve para establecer pequeño taller. Entenderse con Emiliano R. Vargas. 10 v. Febrero 5.

Se vende un maseca grande en perfecto estado; cinco mazuas de café en Tres Ríos y varios pavos reales, á 10 cada uno. — Gui don von Sobrer. 10 v. Febrero 5.

Solar se vend, frente á la línea del tranvía, Mata Redonda. Mide 10 varas frente y 50 fondo. Entenderse con Vicente Sauters. 10 v. Febrero 5.

Se vende un establecimiento en el campo. Conssta de vinatería, billar, tienda y palapa. Está situada en buen punto. En esta oficina se darán informes.—1m. Enero 31.

Se avisa al público que por contrato celebrad entre la Junta de Gobierno del Hospital de esta ciudad y los señores Arias & Baldaró, estos últimos harán el servicio de coche fúnebre en esta ciudad por el precio de C. 25-00 siempre que e ellos se les compre un ataúd cuyo valor no baje de esuma. Aquellas personas que no compraron á los señores Arias & Baldaró el ataúd, tienen derecho á usar el coche, pero pagando C. 50-00. Los anteriores precios comprenden los servicios de conducir el féretro de la casa mortuoria á la iglesia y á ésta al cementerio de este centro. Secretario de la Junta de Gobierno del Hospital de Cartago. Junio 19 1 año.—Félix Mata.

LECITINA LEMAITRE  
Fósforo natural orgánico asimilable  
GRANULOS Y GRANULADO  
El fósforo es la vida!  
Desórdenes de la Nutrición, Anemia, Clorosis, Raquitismo, Extenuación física e intelectual, Neurastenia, Diabetes, Embarazo, Lactancia, Crecimiento penoso, Convalecencias, Debilidad senil, Postpartura, Impotencia.  
Tuberculosos Afecciones pulmonares Grávidas e Involucos hipodermes  
LECITINA LEMAITRE GUAYACOLADA  
PARIS, 12, R. Vauv. la Serranerie la Fontaine

## Al público en general

Ofrezco mis trabajos profesionales. Me hago cargo de toda clase de trabajos Especialidad en puentes y coronas. Dentaduras muy artísticas y durables.

### ULTIMO METODO DE ESTADOS UNIDOS

Extracciones completamente sin dolor. Mi oficina está abierta todos los días de 7 á 11 a. m. y de 2 á 5 p. m. Los domingos días de fiesta de 7 á 11. Fuera de las horas de oficina se cobraré el doble por los servicios profesionales. Dr. E. A. Fria, Cirujano Dentista. Casa que fué de don Teléforo Alfaro Calle del Tranvía Tini-23.

## Caballeriza del Pacifico

Antigua y famosa de Belton; ahora propiedad de Ismael Vianoli. Se cuida bestias esmeradamente y á precios módicos. Buenas bestias de alquiler para paseo y para viajes, coches, etc. También en esta caballeriza despacha un competente veterinario, el que ofrece sus servicios al público. Diciembre 25

## Linea de vapores de la United Fruit Company

MOVIMIENTO DURANTE LA SEMANA QUE TERMINA EL 25 DE DICIEMBRE, 1904

S. S. Ellis	saldrá para Nueva-Orleans, el miércoles
S. S. Monistee	" " Manchester " jueves
S. S. Limón	" " Nueva-Orleans " sábado

San José, C. R., diciembre 20, 1904

## Temporada de verano

El ya bien conocido y renombrado "Hotel y Restaurant Central", ofrece para la presente estación un servicio especial que no dará lugar á ninguna queja. Las personas que tienen sus familias en el campo, encontrarán en esta casa todo el confort, calidad y variedad de platos propios para hacerlos agradales la actual vida de la capital. No olvidar que hay en esta casa las noches y que el servicio del Restaurant en cuanto á banquetes y encargos se admite todavía. Gustavo Benti Proprietario.

## La Nueva Ferretería

-DE-  
MIGUEL MACAYA Y COMPANIA  
-SUCESORES DE-  
MIGUEL MACAYA

HA RECIBIDO:

arietes  arietes

de nuevo sistema y de gran potencia, articulo de avarilla, traído al país por primera vez. Estos arietes elevantan el agua á gran altura: por cada pie de cañal e'van 30 pies, se elevaban en su tiempo á los usos hasta ahora, tiene instalados por cada pie de caída, levantan ochó ó diez pies; solamente. Don Alberto González Soto tiene en su finca uno de estos arietes, que levantan el agua á 500 pies.

## MUEBLES

En el Depósito de Material-s que se halla enseguida del Banco de Costa Rica, se hacen toda clase de muebles de cualquier estilo y forma, desde los más sencillos á los más elegantes, así como toda clase de construcciones. **JUAN I. DE JONGH.** Nov. 8. 1m.

Tipografía de EL NOTICIERO